

247

Chile no termina el 4 de septiembre.

Discurso o exposición verbal en la
campaña presidencial de 1964

1964

"La revolución será moral o no será revolución", escribió alguna vez Charles Peguy.
~~Nadie en su tiempo escribió francés.~~ Con esta frase lapidaria, ~~Por~~ el escritor francés quiso destacar que no hay verdadera revolución sino sobre la base del mejoramiento de los hombres. Nada ~~se obtendrá profundo~~ ~~se obtendrá~~ ~~definitivo~~ profundo y definitivo se obtendrá del sólo cambio de las leyes o de las estructuras sociales, si no se procura ~~no cambio~~ cambiar al hombre mismo, para acercarlo al bien, la justicia y la libertad a que aspira. Como ha expresado Eduardo Frei, "nadie podría concebir una sociedad feliz con hombres desgraciados, ni una sociedad libre o un Estado fuerte con hombres débiles o tiranizados".

Y si una revolución, para ser auténtica, ha de ser moral, no podrá esperarse ninguna revolución ~~que sea~~ ~~de quienes~~ efectiva y creadora de quienes ~~se pierden~~ habitualmente descenden al empleo de métodos inmorales, que empequeñecen y corrompen al hombre en vez de dignificarlo.

Hacemos esta reflexión a propósito de la campaña de mentiras, injurias y violencias verbales y físicas desencadenada por el FRAP contra Eduardo Frei, la Democracia Cristiana y sus partidarios.

Ayer Jaime Castillo demostró, por esta misma audición, cuánta falsía y mala fe hay en las publicaciones/^{que el} ~~de~~ El Siglo, Vistazo y otros órganos del Allendismo, vale decir, comunistas o socialistas, vienen haciendo ^{majaderamente} ~~diariamente~~ con el fin de presentar a Frei como reaccionario/^y pro fascista. Analizando uno a uno sus infundios, Castillo puso en evidencia ^{los deleznable métodos puestos} ~~los métodos~~ en práctica para ~~inventar~~ inventarlos, sin respeto ninguno por la verdad.

Cuánta desfachatez para intentar, con citas truncas o afirmaciones ~~de~~ inexactas, destruir a última hora el ~~gran prestigio~~ merecido prestigio que el nombre de Eduardo Frei ha ganado en treinta años de limpia actuación pública ~~ante los~~ ante los ojos del pueblo de Chile!

~~"Frei reaccionario, ~~no~~ ligado a la des~~

~~reina, emitiendo conceptos ofensivos para la mujer de nuestra~~
~~nación~~

~~Frei reaccionario~~

Frei ¿reaccionario? Nadie ~~en Chile ignora~~ que sepa algo de lo ocurrido en Chile en los últimos tres decenios, puede ignorar que Frei y su partido, la Democracia Cristiana, antes Falange Nacional, han formado parte de las fuerzas de avanzada o renovación en el país, ocupando permanentemente un lugar de vanguardia en la lucha de los trabajadores por sus conquistas sociales y en la diaria batalla de los pobres por mejores condiciones de vida. En esta posición, nunca traicionada, los demócrata cristianos y especialmente Eduardo Frei, hemos ~~tenido~~ sido categóricos para denunciar las injusticias y lacras del régimen capitalista y para asumir la defensa de los sectores proletarios. ~~Hemos estado al lado de los trabajadores. Es así como los trabajadores nos han visto auxiliados, cuando como las demás fuerzas de avanzada, en los sindicatos nos han~~ Hemos estado constantemente al lado de los trabajadores, en sus organizaciones sindicales y en sus conflictos colectivos, y esto nos valió muchas veces el dicitario de comunizantes o "comunistas disfrazados". Hemos abierto un nuevo cauce, democrático y humano, a los anhelos del pueblo y de las juventudes por instaurar un nuevo orden social, en el que impere la justicia y el hombre pueda realizarse plenamente. Por eso nos han seguido ~~los jóvenes de Chile~~ tan abrumadoramente los jóvenes de Chile, que en estos días están mostrando la fuerza de su idealismo y remeciendo el corazón del país con su Marcha de la Patria Joven. ~~Los jóvenes no~~ ¿Son reaccionarios los jóvenes? Por eso ~~mismo~~ han incorporado ~~de nosotros~~ también nos han seguido grandes sectores de obreros, empleados, y campesinos, y pobladores, que ~~de tanto~~ confían la ~~dirección~~ conducción de sus organizaciones a dirigentes demócrata cristianos. ¿Son también reaccionarios los obreros, empleados, campesinos y pobladores?

WWW

El sr. Allende no ignora esto. Las directivas del Frap lo saben, como también lo saben sus publicistas y militantes. En muchas oportunidades hemos estado juntos en la lucha del pueblo por sus conquistas ~~socialistas y económicas~~ económico-sociales, y entonces no nos han hecho asco por reaccionarios. Y en más de alguna oportunidad, como lo recordó ayer Jaime Castillo, el propio sr. Allende y otros dirigentes del FRAP han tenido palabras de elogio o de reconocimiento para nuestra actuación en la política ~~chilena~~.

¿Por qué ahora, de la noche a ~~la~~ mañana, descubren que ~~el~~ ^{Eduardo Frei} ~~Frei es nuestro dirigente máximo~~, el hombre que más influencia ha tenido en la dirección de nuestro movimiento, es un "reaccionario", "ligado a la oligarquía, a los latifundistas y al imperia- lismo"? ¿Por qué el sr. Allende, que hasta hace poco parecía "a- personal" migo" de Eduardo Frei, tolera ^{estos infundios} en sus adláteres ~~estando/ese/de/la~~ ~~afirmación que se sabe falsa~~ fundios y a veces se permite caer él mismo en ellas?

~~Frei fascista?~~ ¿Fascista Eduardo Frei? ~~Nadie que tenga~~ Nadie que sepa algo de la ocurrido en Chile en los últimos tres decenios podría ~~haberse permitido~~ insinuar siquiera tan temeraria afirmación. Porque si algo distingue a la Democracia Cristiana es precisamente su vocación ~~democrática y~~ humanista y democrática, y si algún rasgo caracteriza la personalidad de Eduardo Frei es ese equilibrio o serenidad interior que le alabó Gabriela Mistral, ~~un rasgo que está en pugna~~ rasgo absolutamente incompatible con el fanatismo y la violencia ~~propios/típicos de toda~~ ~~fascista~~ que el fascismo imprime ^a en sus ~~partidarios~~ militantes. ¿Puede alguien desconocer ~~seriamente nuestro~~ ~~respeto~~ el respeto que los democra- ta cristianos profesamos por ~~los derechos naturales~~ la libertad del ~~hombre~~ ser humano? ¿Puede alguien ignorar ~~nuestra~~ ~~repulsa~~ ~~repulsa~~ el hecho histórico de nuestra repulsa a toda ~~tiranía~~ clase de tiranías, a toda forma de totalitarismos, a toda especie de persecuciones ~~//ración~~ o discriminaciones, sean raciales, reli- giosas, ideológicas o políticas? Si fuéramos ~~fascistas~~, ¿nos ha-

bríamos opuesto, como lo hicimos, a la ley llamada de Defensa de la Democracia? ¿Habríamos luchado por su derogación? Cuando ello ocurría, ~~los comunistas~~ El Siglo no ~~nos~~ llamaba "fascista" a Eduardo Frei. ~~Para los comunistas~~ Ningún comunista nos tildaba de fascistas. Los "fascistas" eran, en ese instante, quienes patrocinaban esa ley o le prestaban su apoyo, entre los cuales no sería difícil encontrar más de algún allendista de esta hora...

~~Allende~~ El sr. Allende sabe que Frei no es fascista, ~~ni~~ ni pro fascista. Que es demócrata y libertario. También lo saben los dirigentes del Frap y quienes escriben en sus órganos de prensa. ¿Por qué mienten a ~~sabiendas~~?

~~A primera vista, no hay otra explicación de tanta torpeza que la desesperación que se está experimentando~~

A primera vista, tanta torpeza sólo se explica como la desesperada reacción de quienes advierten la inminencia de su derrota. Son manotazos de ahogado.

Pero aún así entendida, esta conducta es reveladora de algunas características que el FRAP ~~siempre~~ suele poner en evidencia, aunque se empeñe en ocultarlas, ^y que constituyen una explicación más profunda y trascendente. Es lo que nos proponemos examinar enseguida.

A nuestro juicio, esta campaña de violencia verbal y física a que está recurriendo el allendismo, sus mentiras, injurias ^y ~~golpes~~ y golpes, son manifestación de tres rasgos ^{políticos} bien definidos:

- 1° - Falta de respeto a las personas;
- 2° - Ausencia de escrúpulos morales; y
- 3° - irresponsabilidad histórica.

Veámoslo.

1- Falta de respeto a las personas

Para los conductores, publicistas y equipos de trabajo de la campaña allendista, la persona humana no tiene importancia. Lo que importa es el adherente. Ninguna mujer, ningún hombre merecen su respeto, sino en cuanto se ponen a sus órdenes. Pero, ay del que

5

discrepa! ay del que reclama su derecho a decidir libremente!
Sobre él caen todos los insultos: es "traidor", "renegado", "ven-
dido", "sirviente del imperialismo", "reaccionario", "fascista",
etc.- A él se le niega la sal y el agua. Y si ~~está en una población~~
es una persona humilde desprovista de medios para defenderse,
~~si se le amenaza, se~~ ~~lanza~~ lanzan
piedras sobre su casa y, si la ocasión se presenta, se le polpéa
físicamente.

Este hecho, cuya realidad se pone ~~de~~ manifiesto cada día
en la propia prensa del allendismo, en sus audiciones radiales,
en los discursos de sus voceros y en la ~~datos~~ ^{reveladora} experiencia de
las poblaciones, ~~no tiene, si bien~~ es de-
mostrativo, en el fondo, de un olímpico desprecio por las personas.

Si bien se mira, esta conducta no es nueva ni insólita. Co-
rresponde ^{un} al método de acción que es habitual a los grupos políti-
cos totalitarios y en el que son maestros los comunistas. Consiste
ese método, esencialmente, en ensalzar al partidario ~~y denigrar~~
y denigrar al adversario hasta los últimos extremos. Se ~~endiosa~~
~~al~~ endiosa al jefe o líder, se alaba con todos los elogios a
quienes lo siguen ~~y obedecen~~ incondicionalmente y se cubre de de-
nuestos al ^{que} se permite formular reparos o les niega su adhesión.
Esto es, al hombre se le valoriza, no por lo que es en sí, por
sus reales virtudes o defectos, méritos o pequeñeces, sino solamen-
te en cuanto es útil. Si sirve para el propio fin, entonces es un
dechado de perfecciones y deben ~~olvidarse~~ olvidarse todas sus limi-
taciones, por graves que sean! Si no sirve, porque no es incondico-
nal, porque se da el lujo de pensar por sí mismo, porque tiene el
valor de ponerse en contra, entonces es ~~al más abyecto~~
al más abyecto de los monstruos, a quien hay que enlodar y vilipen-
diar, cualesquiera que sean sus méritos y servicios anteriores!

La historia ~~política~~ política del ~~último~~ último
medio siglo está llena de ejemplos, en el mundo y en Chile, de es-
ta técnica de desprecio al ser humano tan frecuentemente utilizada
por el ~~marxismo-leninismo-stalinismo~~. ¿quien no recuerda el caso
de-

uno de los grandes conductores trágico de Troski, ~~1914/1916~~ de la revolución soviética, perseguido durante años ~~con los peores denuestos y finalmente asesinado en el destierro?~~ con los peores denuestos y finalmente asesinado en el destierro? Y ahí está, más cercano, el patético caso del propio Stalin, amo absoluto de ~~1914~~ la Rusia, elevado a la condición de dios, a quien después de su muerte se desentierra del mausoleo en que había sido sepultado y se degrada hasta la ignominia en razón de los crímenes que el mundo conoció y denunció oportunamente, pero que durante su vida el comunismo internacional ~~negó obstinadamente~~ y negó en forma obstinada e iracunda!

2º- ~~Ангелы ада~~ Inescrupulocidad moral.-

~~En el fondo, este desprecio a las personas está íntimamente ligado a una característica total de escrupulos morales, si~~ menosprecio a Este ~~desprecio a~~ las personas de que hace gala el allendismo, va ligado a otra característica paralela: ~~un absoluto desprecio~~ una ~~ausencia total de escrupulos morales.~~ Esta inescrupulocidad se manifiesta ~~especialmente en~~ principalmente en ~~un~~ un absoluto desprecio por la verdad. Que un hecho sea cierto o falso no tiene mayor importancia; si aseverarlo puede ser útil ~~rápidamente, no se trepida en afirmarlo~~ para ganar votos, no se trepida en hacerlo.

Para muestra, baste una hojeada a "El Siglo" de hoy.

En primera página asevera, a grandes caracteres, que la ~~campaña~~ campaña de Eduardo Frei ~~está gastando en propaganda doscientos millones de pesos diarios.~~ ~~en la misma información, los párrafos que publica del "informe técnico" en el cual dice basarse esa afirmación, para advertir que esa cifra es absolutamente inverosímil.~~ ~~Es decir, ha sido lanzada~~ ~~tendenciosamente~~ ~~como propaganda,~~ a sabiendas de que se está mintiendo.

Y para ~~1914/1916~~ justificar esa mentira, no se trepida en inventar otras, como es la de que a cada dueña de casa que coloca

el retrato de ~~Edmundo~~ Frei, ~~no le está~~ el freismo le "está pagando" entre cinco y ~~veinticinco~~ treinta escudos. ¿Qué ~~dirán~~ pensarán de esta injuria los cientos de miles de chilenos que, convencidos de que Frei representa la mejor esperanza de cambio para el pueblo de Chile, testimonian su entusiasmo poniendo en sus casas el retrato de su candidato?

A este propósito, nosotros podemos afirmar responsablemente que no sólo es falsa la acusación de El Siglo, sino que ~~son~~ conocemos casos concretos ~~en~~ de muchas dueñas de casa ~~precisamente~~ ~~de~~ ~~personeros~~ del allendismo ~~los~~ que han sido presionadas por ~~personeros~~ del allendismo para retirar los retratos de Frei, sea con amenazas y violencia, sea ofreciéndoles sumas de dinero que fluctúan entre cinco y treinta escudos.

Es decir, El Siglo atribuye al freismo lo que ellos están haciendo. ~~La~~ ~~propaganda~~ ~~millonaria~~ ~~de~~ ~~Frei~~

~~Es~~ ~~por~~ ~~lo~~ ~~demás~~ ~~que~~ ~~este~~ ~~es~~ ~~por~~ ~~lo~~ ~~demás~~ Este es, por lo demás, el fondo real de toda el escándalo que se pretende crear a propósito de lo que se llama la "propaganda millonaria" de Frei. Se trata, ni más ni menos, de disimular o encubrir la "propaganda millonaria" del sr. Allende. ¿Cuánto gasta la campaña de Allende en ~~los~~ diarios y revistas, ~~multiplicadas~~ ~~hasta~~ tan profusamente multiplicadas y distribuidas? ¿Cuánto le cuestan sus medios de movilización, ostensiblemente superiores a los que utiliza la campaña de Frei? ¿Cuánto le cuestan mensualmente los miles de actividades ~~desde~~ ~~hace~~ ~~años~~ largo tiempo, rentados que ~~trabajan~~ para Allende en los campos y las poblaciones? ¿Es que el sr. Allende no tiene audiciones ~~radiales~~ y avisos radiales? Nosotros también podríamos preguntar: ¿de dónde sale ese dinero?

Pero volvamos a "El Siglo" de hoy. En su página 9 no tiene empacho en afirmar, a grandes títulos, que la Marcha de la Patria Joven, expresión auténtica del idealismo de la juventud que confía en el futuro de Chile, se está haciendo "en vehículos" sobre ruedas, y que ~~en~~ ~~Iquique~~ ~~las~~ ~~gentes~~, ~~al~~ ~~verlos~~ ~~lle~~ ~~ar~~.

al llegar a Iquique, la gente decía "Ahí vienen los zorras largas...", apelativo que se habría aplicado a los antiguos falan-
gistas ^{porque "servían} ~~potare/abbra/berrio~~ de soplones a Osvaldo de Castro".

Pero la revista "Ercilla" de ayer da el mejor mentís a esta burda injuria de "El Siglo", al ~~documenta~~ destacar que el idealismo joven del freismo ha encontrado en el norte recibimiento caluroso "de sus propios rivales, los jóvenes allendistas", ~~con~~ ~~una~~ ~~auténtica~~ ~~limpieza~~ que salieron a esperar a "los cabrod" freistas con sandwiches y café caliente, ~~esto~~ que el cronista Hernandez Parker destaca como "la lección blanca de una batalla presidencial sin rencores y con nobleza". Cuánta ~~diferencia~~ distancia entre esa actitud limpia ~~de~~ ~~los~~ ~~jóvenes~~ ~~esperanza~~ ~~de~~ y fraternal de los jóvenes, y el ~~veneno~~ veneno que diariamente ~~afecta~~ ~~al~~ ~~sr.~~ ~~Allende~~ destilan ~~la~~ ~~prensa~~ ~~allendista~~ ~~y~~ ~~muchos~~ ~~de~~ ~~los~~ ~~personeros~~ ~~de~~ ~~su~~ ~~cam~~ los órganos de prensa afectos al sr. Allende y muchos de los personeros de su campaña.

Ayer Jaime Castillo demostró, con los textos auténticos y completos en la mano, cómo el allendismo está usando y abusando del recurso de las "citas trucas". Se toma ~~un trozo de un libro~~ una frase minuciosamente buscada de un libro ~~o~~ o de un discurso de Eduardo Frei, escrito o pronunciado hace largo tiempo y en vista de determinadas circunstancias o con relación a ciertos hechos, ~~omite mencionar~~ se ~~prescinde de~~ estos hechos o circunstancias y se entresacan ~~las~~ ~~palabras u oraciones~~ o recortan algunas palabras u oraciones. De este modo, se consigue hacerlo aparecer diciendo una cosa muy distinta y a veces absolutamente opuesta al pensamiento que realmente expresó. ¿Es esto legítimo? ¿Es esto serio y responsable? ¿Se ha pensado a dónde se puede llegar por este camino? Si se examina un instante el asunto, se advierte que ~~esta forma~~ ^{ajeno} ~~en~~ este método de deformar el pensamiento/puede conducir a ~~una~~ ~~forma de delito~~ un terreno francamente delictuoso...

Se trata de la vieja táctica maquiavélica: el fin justifica los medios. Cualquier arma es legítima si puede servir para ganar. No importa cometer injusticias ni faltar a la verdad. Y, ~~Desgraciadamente, mientras~~ como siempre ocurre en estos casos, mientras menos son las posibilidades de éxito del allendismo, mientras mayor ~~es~~ es la certeza de una derrota inminente, más se recurre el uso de armas vedadas, de golpes prohibidos, de métodos moralmente inadmisibles, como último y desesperado recurso.

3.- Irresponsabilidad histórica.

Lo más grave es que estos métodos son expresivos de una aguda irresponsabilidad política frente al destino del pueblo chileno.

Una nación es una comunidad en marcha, que tiene pasado, presente y porvenir. Y lo serio es que el futuro no se construye sino sobre las bases que proporcionan el presente y el pasado.

Es un hecho histórico que Chile busca, en esta hora, ~~en~~ nuevas formas de vida. Se propone dar este año, como en 1920, como en 1938, un nuevo ~~pasohacia~~ salto hacia adelante. No otra cosa significa el que la lucha presidencial ~~estélimitada~~ se haya circunscrito a los candidatos del FRAP y de la Democracia Cristiana, es decir, ^a las fuerzas ~~políticasde los últimos años~~ representativas de los sectores populares y corrientes de avanzada en la política chilena. Los partidos tradicionales, ~~quehaninterpretado~~ personeros del orden existente, han quedado fuera de combate, ~~en~~ ~~yhan~~ ~~tenido~~ ~~que~~ ~~la~~ ~~necesidad~~ ~~de~~ ~~alejar~~ ~~entre~~ ~~dos~~ ~~soluciones~~ en la imposibilidad de postular con ~~é~~ ~~l~~ esperanzas de éxito su propia posición.

Esto, el país lo comprende y lo saben muy bien los ~~personeros~~ dirigentes del FRAP. Por mucho que se empeñen en el inútil intento propagandístico de presentar a Frei como "el candidato de la Derecha" y a la Democracia Cristiana como "la nueva cara de la derecha", no pueden ~~impedir~~ ^{y macizo,} desnaturalizar el hecho evidente, ~~que~~ ~~f~~ objetivo, de que Frei y la Democracia Cristiana ~~representan~~ ~~una~~ ~~de~~ ~~las~~ ~~alternativas~~ ~~de~~ "de cambio" que Chile enfrenta en esta hora y no un camino de conservación o defensa del régimen vigente. Por lo mismo, no pueden impedir que los vastos sectores de ~~obreros, empleados y~~ ^{que} trabajadores, mujeres y jóvenes ~~que~~ ~~luchan~~ ~~de~~ ~~modo~~ ~~decidido~~ ~~en~~ ~~contra~~ ~~la~~ ~~misericordia~~ ~~y~~ ~~anhelan~~ la instauración de un orden justo ~~y~~ ~~progresista~~ dentro de la libertad, pongan su esperanza en el movimiento nacional y popular que encabeza Eduardo Frei.

Tampoco ignoran, ni el sr. Allende ni los dirigentes y publicistas del FRAP, que entre ellos y nosotros hay muchos objetivos comunes, porque no son ni de ellos ni de nosotros; son objetivos o aspiraciones del pueblo ^{chileno,} ~~de Chile,~~ de los obreros y campesinos, de los ~~de~~ pobres de Chile. En Noviembre de este año deberá iniciarse en nuestra patria una nueva etapa en la lucha ascendente del proletariado por liberarse de la miseria, ^y de la ignorancia y por llegar al pleno ejercicio del poder político y económico. En esta etapa habrá que vencer muchos intereses creados, destruir muchos pri-

vilegios, superar muchos ~~obstáculos~~ y muy poderosos obstáculos.

~~Para que esta empresa fructifique, para que sea realicen con éxito las reformas indispensables que el pueblo espera, será necesaria la cooperación de todo el pueblo. De un pueblo unido y no de un pueblo dividido.~~

Para que esta empresa fructifique, para que sea realicen con éxito las reformas indispensables que el pueblo espera, será necesaria la cooperación de todo el pueblo. De un pueblo unido y no de un pueblo dividido.

Siendo así, resulta reveladora de ~~esta~~ una irresponsabilidad manifiesta la ~~actitud~~ conducta del FRAP de sembrar la semilla del odio y de la desconfianza en el seno del pueblo y de ese modo dividirlo en bandos irreconciliables.

No es la primera vez que ciertos dirigentes de la ~~extrema~~ ~~izquierda~~ antigua izquierda chilena incurren en esta especie de irresponsabilidad. Cuando la historia juzgue las causas ~~de~~ ~~frustración~~ por las cuales se frustró en gran medida el movimiento de ascensión popular que se inició en 1938, no podrá prescindir del examen de las divisiones intestinas, los sectarismos pequeños, las luchas por el predominio sindical y partidista, de que hicieron gala los ~~llamados~~ partidos populares, especialmente ~~los~~ comunistas y socialistas. En vez de capacidad y altura para gobernar, demostraron apetitos, rivalidades, dogmatismos y prepotencias que ~~terminaron~~ terminaron por imposibilitar ~~la~~ colaboración ~~de~~ cualquiera especie de colaboración fecunda o creadora entre ellos. La historia dirá en ~~qué~~ ~~medida~~ ~~esta~~ ~~actitud~~ ~~ha~~ ~~sido~~ ~~determinante~~ ~~de~~ ~~la~~ ~~actitud~~ ~~de~~ ~~la~~ ~~extrema~~ ~~izquierda~~ ~~chilena~~ ~~no~~ ~~estuvo~~ ~~a~~ ~~la~~ ~~altura~~ ~~de~~ ~~su~~ ~~tarea~~ ~~y~~, ~~con~~ ~~su~~ ~~proceder~~ ~~práctico~~, sacrificó los intereses del pueblo de Chile y defraudó sus más caras esperanzas.

Nosotros no queremos que esto vuelva a ocurrir en Chile. Tenemos cabal conciencia de nuestra responsabilidad para con el pueblo, que sufre, lucha y espera. Sabemos que Chile no termina

el 4 de Septiembre. Sabemos que, después de esa fecha, empezará la gran tarea de materializar, con el esfuerzo común de todos los chilenos, ^{de buena voluntad,} especialmente de los sectores populares, los anhelos de bienestar y de justicia que están entusiasmando el corazón de nuestra patria.

Por esto, y porque nosotros respetamos a todas las personas, aunque sean ~~nuestros~~ nuestros adversarios, y porque nosotros creemos en los valores morales y amamos la verdad, por dura que sea, es que repudiamos y lamentamos ^{los} los métodos que está poniendo en práctica el FRAP en esta campaña, que rebajan el nivel moral y ~~político~~ cívico de la ^{vida} política.

Nosotros también podríamos, si quisiéramos, sacar a relucir muchos hechos olvidados. No es difícil recordar viejas rencillas y rivalidades entre los sectores del FRAP, ni trapos sucios que entre ellos se han exhibido a la luz pública en más de una ocasión. Hay debates parlamentarios y viejos órganos de prensa, hoy desaparecidos, que proporcionan mucho material, cuyo recuerdo en esta hora sacaría ~~muchas~~ muchas ronchas, ~~que~~ ~~nos~~ ~~dejan~~ ~~sin~~ ~~embargo~~ ~~que~~ ~~al~~ ~~menos~~ ~~nos~~ ~~que~~ ~~no~~ ~~es~~ ~~ese~~ ~~el~~ ~~modo~~ ~~adecuado~~ ~~de~~ ~~llevar~~ una campaña en la que ~~el~~ el pueblo de Chile ha de decidir su camino para los próximos años.

El 13 de Noviembre de 1961 el entonces candidato presidencial sr. Allende se quejaba en el Senado de que los sectores adheridos a otra candidatura "llevan su campaña en términos tales que parece que, premeditadamente, desean arrastrar al país a la violencia en la expresión y en la acción". Y comentando las expresiones vertidas a su respecto por un periódico editado en esa época por el Partido Socialista Popular, decía amargamente: "Ellos saben que no puedo ser "el sirviente del imperialismo americano, el tráfuga de las ideas socialistas, el hombre que está haciendo el juego político a la derecha, el individuo que sirve incondicionalmente al Gobierno", ~~y agregaba que esta actitud de sus entonces adversarios, lo aterraba, lo inquietaba y lo llenaba de pesar~~

